

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, viernes 15 de Septiembre de 1905

Nº 7236

## ¡Ya vuelve!

—En saliendo de la iglesia, ya quiere cabalgar...—

Ya no podemos forjarnos ilusiones que sean fundadas. Ya no podemos tener esperanzas que sean racionales. Vivimos rutinariamente a la misma canción; le ponemos el mismo estribillo. Hemos cerrado el paréntesis que abrió el desastre colonial.—Vida interna, trabajo silencioso, regeneración, educación, europeización; palabras que han pasado con las hojas de periódico en que iban impresas. Nada hemos aprendido en los textos sangrientos de la hecatombe ultramarina. Estamos donde estábamos. Somos lo que éramos.

Hubo un tiempo en que tuvimos derecho a confiar. La bestial sacudida de la guerra pareció abrirnos los ojos. Hasta entonces habíamos dormido en nuestra leyenda dorada de santos guerreros, desde el apóstol Santiago a Polavieja. Pero no lo sabíamos: los pocos europeizantes que se habían puesto en contacto con la civilización contemporánea eran predicadores en desierto, tipos desorbitados, heterodoxos, krausistas...

Cuando nos vimos cara a cara con nuestro siglo, al chocar con la Democracia americana, fué preciso despartar. Sufrimos la evidencia de lo que éramos, al compararnos con una nación a la moderna. Santiago de Cuba no fué un hecho aislado, ilógico, casual. Fué, por el contrario, la última consecuencia inevitable de cuatro siglos de errores. El fuego con que Hernán Cortés quemó sus naves no se apagó; ardió, más ó menos oculto bajo las cenizas, hasta que destruyó los barcos de Cavite. Las olas sangrientas que se tragaron nuestras escuadras, sepultaron también—así lo creíamos—toda una tradición de pereza, de vanidad, de intolerancia, la teocracia fraileña, los milagros en religión y en política, el patriotismo unitarista, los ejércitos de Dios y el Dios de los ejércitos, y la inevitable letanía de Sagunto y Covadonga y Pavia y Otumba, brillante rosario de cuentas de vidrio. Una España había muerto: ¡Viva la joven España!

Pero fué una ilusión. El cadáver se levanta por encima de las cuatro paletadas de retórica con que pensábamos haberlo enterrado. En esa crisis de parto es la hija la que nace muerta. La decrepita se revuelve todavía en su lecho de deshonra. Los muertos ahogan a los vivos. Bajo las ruinas no granan las mieses.

La España vieja, vencida, acabada, vuelve a levantarse, como un espectro, sobre los campos desolados por la discordia y por el hambre, haciendo ondear, a modo de bandera, el sudario de sus desdichadas glorias.

Volvemos a lo mismo. Nos gobiernan los mismos hombres, con los mismos principios, de la misma manera. La dirección del Estado, está en la mano que firmó el tratado de París. Linares fué ministro de la Guerra Poco faltó para que Cervera no lo fuere de Marina. Continuamos sometiéndonos a los mismos políticos del fracaso, a los mismos colaboradores de la derrota.

Alemania después de Jena, Francia después de Sedán, Rusia después de Tsu-Shima, no han permanecido con los brazos cruzados. Para el españolismo tradicional, aquí no ha pasado nada, ni nada ha de pasar. El telégrafo nos ha referido estos días que se erige un monumento a Numancia.—¡Numancia! Me figuro ver las banderolas, oír los discursos.—¡Numancia! Hemos llegado a una de las cuentas gordas del rosario de granos de vidrio.

¡Numancia! ¿Qué puede decirnos, qué puede enseñarnos a los europeos del siglo XX el heroísmo de un puñado de primitivos que se mataron defendiendo su independencia local? «Dulce y honroso es morir por la patria.» Pero la patria—tal cual la concebimos actualmente y los numantinos no pudieron sospecharla—no tanto nos pide que muramos como que sepamos vivir por ella. A los hombres de hoy, las virtudes de hoy. Y hoy la patria está en la voluntad sostenida, en la obra cotidiana, en el estudio, en el cumplimiento del deber social, en poner la mano en el arado y no volver la vista atrás.

Pero hay aun algo peor. Cuando, después de la catástrofe, empezamos nuestro acto de contrición colectiva, el gran Costa nos dió la frase justa: Hay que cerrar con doble llave el sepulcro del Cid para que no vuelva a cabalgar. Pues bien; el telégrafo—porque hablamos por telégrafo de Numancia y del Cid Campeador!—nos anuncia asimismo que se le va a levantar una estatua en Burgos. ¿Lo véis? Unos pocos años ha estado el Cid calladito en su tumba, descansando en esa paz que es todo lo que debemos a los muertos. Pero ya vuelve; ensilla de nuevo a Babieca, descuelga otra vez la hoja enmohecida del viejo Mudarra, y ahí lo tenemos trotando a lo largo de nuestras carreteras.

Y vuelvo a preguntar: A los europeos del siglo XX ¿qué consejos, qué ejemplos puede darnos ese D. Rodrigo Díaz de Vivar, soldado de fortuna, aventurero de oficio, que combatía por cualquier ó por cuenta propia, matando, esquilmando y saqueando, porque él «pensaba para comer»? ¿Qué representa esta estatua para la forma de vida de nuestra civilización, para el ideal de los hombres de nuestros tiempos, para el agricultor, el obrero de la ciudad, el médico, el cartero, el maestro de escuela?...

Pero no importa; el Cid vuelve a cabalgar. Y mirad qué es lo primero que hace, si el telegrama no miente: —Burgos.—La Cámara de Comercio ha invitado a los comerciantes é industriales a que cierren sus establecimientos en señal de fiesta el día de la colocación de la primera piedra del monumento al Cid Campeador. Unos y otros lo han ofrecido.—

¡Pobre Joaquín Costa, y pobres los que creímos en él! Quisimos echar llaves dobles al sepulcro del Cid, y abrir, en cambio, de par en par los establecimientos de la industria y del comercio, las fábricas, despachos, las granjas, los talleres, las escuelas. Pues no; esos establecimientos son los que se cierran, y es el ataud el que se abre para hacer sitio a un pedestal. Abrimos paso a los muertos y cerramos las fuentes de la vida.

Así, así. Que vuelva a cabalgar. Que su esqueleto se pasee, con lanza en alto y el yelmo con plumas, á través de esos campos sin árboles ni agua, para asombrar á los analfabetos hambrientos. Que marchen tras de este muerto los demás muertos insepultos de la leyenda, los Carlos y los Felipes, Inigo de Loyola y Domingo de Guzmán, los Córdoba y los Albas, y que, con la cruz en el puño de la espada y la espada escondida detrás de la cruz, se desparramen por esos pueblos y caseríos. Y si encuentran por ahí alguno de esos otros cadáveres vivientes, despojos de la fiebre y la miseria, que llamamos los repatriados... que los abracen contra las costillas de su pecho, reconociendo en ellos sus obras, sus frutos, sus hijos legítimos y naturales!

LUIS DE ZULUETA.

## Las elecciones

### PROVINCIAS

**Molina de Trebujena.—Un anciano muerto y una mujer herida.**

Sanlúcar 11.

La guardia municipal de Trebujena (pueblo del distrito de Jerez), dice que los presidentes de las mesas se negaron á firmar las actas de los interventores del candidato republicano D. Amalio Sáiz Bustamente, que había ganado la elección.

El público se amotinó ante la negativa de los presidentes, negándose á salir de los colegios.

Los presidentes invitaron á la gente á salir, prometiendo que las actas se firmarían; pero á ello se negó también el pueblo, ante el temor de que aquellos se evadieran.

En vista de la actitud de los amotinados, los presidentes requirieron el auxilio de la guardia civil, y se presentaron cinco números, los cuales hicieron varias descargas al aire para

que el público depusiese su actitud.

El pueblo salió á la calle, persiguiendo y apedreando á los civiles resultando uno de ellos herido en la cabeza.

Los grupos se engrosaron, sin cesar de perseguir á los guardias.

Un civil disparó un tiro, que mató al anciano de sesenta años Diego Pazos, é hirió en la mano á una mujer.

El juzgado instruye las diligencias correspondientes.

### Ciudad Real

Herencia.—Elecciones reñidísimas. Compra de votos en Herencia, brutalmente escandalosa. Pagábanse á 15 y 20 duros, según confiésenme personajes principalísimos monárquicos. En pueblos importantes, pucherazos.

No obstante, Melquiades Alvarez más de 2.000 votos.

### Cuenca

Tarancón.—Elecciones escandalosas. Las autoridades apoyan el tráfico inmoral, ejerciendo coacción. Los notarios han levantado actas. Se han presentado denuncias á los tribunales. Las mesas se han constituido ilegalmente. Se cerró un colegio electoral, impidiendo la entrada de notarios.

### Huelva

Huelva.—Acabo de visitar á Dicenta, quien me dice que los bastidores electorales de esta provincia son francamente repugnantes.

En la capital, los caciques Burgos y Limón han cometido todo género de transgresiones, tropelías y pucherazos.

En Escacena y Manzanales se negaron á dar posesión á los interventores republicanos, cerrando los colegios á las dos de la tarde sin celebrar el escrutinio y haciendo actas á gusto suyo.

Requerido un notario, éste se negó á acudir al colegio, pretextando que se hallaba enfermo.

En Villarrasa ha ocurrido lo propio; en Bollullos no sólo se negaron á dar posesión á los interventores, sino que á las dos de la tarde fueron despejados brutalmente los colegios, habiendo llenado la urna de papeletas antes de la elección.

El interventor republicano Sr. Camacho protestó y se quiso prenderle, teniendo que salir para Huelva á caballo.

Se formularon protestas firmadas por cientos de electores de los pueblos.

Varios se presentarán en el escrutinio general y darán á las actas carácter grave.

Dicenta se propone impugnarlas en el Congreso, haciendo patente las infracciones que han cometido los caciques, las cuales constituyen un vergonzoso padrón para Huelva.

Los republicanos muestran entusiasmo y creen que se declarará nula la elección.

**El Sr. Salmerón**

El Sr. Salmerón asistirá el Jueves á la junta de escrutinio y pronunciará un discurso de tonos elevados y enérgicos protestando contra el resultado oficial de las elecciones.

Créese que ocurrirá algo grave en el escrutinio, pues los candidatos republicanos están resueltos á no dejarse atropellar y al Ayuntamiento acudirán los comités y juntas de distrito.

Hemos hablado con el Sr. Salmerón quien se muestra intransigente.

«Está resuelto á no aceptar ninguna acta;» «¡ó todas seis ó ninguna!».

**LAS ELECCIONES DE MADRID****Protesta de los republicanos**

Hasta las seis y media han estado reunidos en casa del Sr. Salmerón los candidatos republicanos por Madrid.

Los reunidos han estudiado detenidamente lo ocurrido en las elecciones del domingo, y el Sr. Morote fué unos momentos al Congreso para comparecer algunos datos en las actas allí remitidas.

Finalmente, acordaron reunir cuanto sea posible, para hacer en el acto del escrutinio general una protesta enérgica contra los atropellos cometidos para arrancar las actas á los republicanos.

Otras protestas se formularán, contra cada una de las secciones en que los presidentes huyeron llevándose las actas en blanco.

Las protestas serán apoyadas personalmente por el Sr. Salmerón.

Se prevé que no transcurrirá del todo tranquila la operación del escrutinio general de tantas falsedades.

**El Sr. Calzada**

El Sr. Calzada ha recibido de su hermano el siguiente cablegrama, fechado en Buenos Aires:

«Transmítale á electores y autoridades del partido sentimientos inmensa gratitud de la Liga y míos propios.»

**Las luchas sangrientas****DE VALENCIA**

**Blasco y Pallares son atacados á tiros**  
**Heridos, contusos y pisoteados**  
Madrid 12.

Blasco Ibañez y Méndez Pallarés salían anoche de un mitin que se celebró en el Casino blasquista, y se dirigían á la Redacción de «El Pueblo», seguidos de gran número de correligionarios que los aplaudían y vitoreaban.

Al llegar á la calle del Pintor Sorolla, antigua de las Barcas, se oyeron dos disparos, produciéndose á consecuencia de esto enorme confusión.

La manifestación quedó deshecha instantáneamente.

Hubo carreras, sustos y el consiguiente cierre de tiendas.

Blasco Ibañez se refugió en un portal y Pallarés en otro.

Los blasquistas se rehirieron y contestaron á la agresión.

Se oyeron más de cien disparos.

Al sonar los primeros tiros, salieron del cuartel á galope tendido muchas parejas de la guardia civil montada, y del Ayuntamiento, próximo al sitio del suceso, todos los guardias municipales que había de punto.

También acudió el gobernador, el cual practicó un reconocimiento, oyendo á cuantos se presentaron á declarar.

Se han hecho muchas detenciones. Como la calle de las Barcas es el sitio más concurrido de Valencia por la noche, fueron muchas las señoras y niños que sufrieron síncope y sustos.

A la puerta de las casas estaban sentadas muchas personas.

La mayor parte sin tener tiempo para refugiarse en sus viviendas, cayeron al suelo arrolladas por la muchedumbre que huía.

Quedaron abandonados infinidad de sombreros y bastones.

El concejal blasquista señor Bartrán y una señora que tomaba un refresco en las mesas del café Cosmopolita, fueron pisoteados por los que corrían, resultando gravemente heridos.

Es incalculable el número de contusos que fueron á curarse á sus casas.

Méndez Pallarés sintió silbar una bala junto á su cabeza.

Un correligionario se puso delante para protegerle, y ambos resultaron con rozaduras, pues los bastonazos menudeaban, haciendo competencia á los disparos.

Han resultado varios heridos graves.

Los conocidos hasta ahora son: Francisco Conejo, de diecinueve años, herido de bala en el brazo derecho, con orificio de entrada y salida, grave.

Francisco Martí, de veintidós años, herido de bala en la parte superior del brazo derecho; tiene interesado el húmero, gravísimo.

Manuel Alafón, de cuarenta y tres años, cochero; iba en el pescante cuando se produjo la confusión, y por querer huir más rápidamente, se arrojó del coche, siendo atropellado por éste. Se halla grave.

Manuel Tamí, de veinticuatro años; el proyectil le atravesó la clavícula, alojándose en el pecho, de donde no ha podido extraerse.

Está gravísimo.

Francisco Gacera, de cincuenta años, herido de bala en el pómulo izquierdo.

Victoriano Mestre, de veintiseis años, herido en el brazo derecho. Al ser herido perdió el conocimiento y cayó al suelo, siendo pisoteado. Grave.

Pablo Bassa, de diecisiete, esguince en una mano por haber sido pisoteado.

Enrique Paló, de veinte, estaba sentado en una mesa del café Cosmopolita; herido de bala en la parte inferior del muslo izquierdo, con orificio de entrada y salida, y rotura del fémur.

Un teniente de la guardia civil que cayó del caballo; herido en una ceja.

Adolfo Beltrán, concejal, herido en una mano.

Méndez Pallarés, rozaduras en la cara, á consecuencia de un bastonazo.

El gobernador telegrafía que los sucesos de anoche fueron debidos á una provocación de los socialistas, que se presentaron al paso de los que acompañaban á Blasco Ibañez y Pallarés, dando muerte á éstos y vivas á Soriano, haciendo disparos antes de que la fuerza pública pudiera evitar la agresión.

**MAHÓN**

Por mucho que se esfuerce «El Bien Público» no logrará ocultar el verdadero resultado de la elección del domingo. Los **tres mil doscientos ochenta y seis votos** emitidos á favor de Sr. Pou, representan la más grande de las victorias obtenidas por el partido republicano menorquín. Estamos, pues, satisfechos.

Retirado de la política el Sr. Prieto y con la muerte del Sr. Rodríguez, era de esperar, como ha sucedido, el aejamiento de nuestro lado de todos aquellos que les debían atenciones, y de los que, sobre todo al último, le tenían y se arrastraban á sus pies.

No han faltado políticos que deben su ennoblecimiento al partido republicano que, dejando á un lado escrúpulos que generalmente sienten las personas bien nacidas, han obrado como traidores.

Nosotros no hemos intentado requerir á todos los notarios públicos con veinte días de anticipación para impedir que los adversarios pudiesen dar fé de alguna atrocidad que pensáramos llevar á cabo. Nosotros no hemos contado con una primera autoridad civil que, desoyendo las instrucciones que acerca de la *sinceridad electoral* le diera el Gobierno, ejerciera coacciones y acompañara nuestro candidato en su propaganda por los pueblos. Nosotros no hemos tenido un delegado del Gobierno que llevara á votar montado en automóvil á licenciados de presidio, sirvientes de lacayo. Nosotros no dispusimos de un alcalde que contrasignara las papeletas que debían votar los empleados del municipio, los asilados y los que de los fondos de la Inclusa reciben algún socorro para alimentar tiernas criaturas. Tampoco contamos con un alcalde que contra todo derecho legal expidiera credenciales de escribiente á favor de ciertos muñidores electorales para que pudiesen ejercer su delicada misión en los colegios donde no podían entrar sin violentar la Ley del Sufragio.

Nosotros no hemos dispuesto de empleados públicos del ramo de construcciones, que tanto temen los industriales, que con cargo oficial unos, y particularmente otros, intervinieran en las elecciones, á pesar de no ser electores, ni ser del país. Nosotros no sabemos de Autoridad ni Instituto alguno que haya impuesto á sus subordinados la obligación de votar nuestra candidatura. Nosotros no hemos intentado sobornar los adversarios del colegio electoral de San Cristóbal para que volcaran el censo á nuestro favor.

Nosotros no hemos pagado infelices obreros para que introduciéndose en el bando contrario ejercieran el feo oficio de espías. Nosotros no hemos mandado por mediación de agentes desconocidos á ninguna casa de crédito para el cambio de billetes falsos diciendo que procedían del candidato adverso. Nosotros no hemos recogido la hez de nuestra sociedad recitada de entre vagos en las casas de manebía, pagándoles el jornal de veinte días y emborrachándoles diariamente, para tenerles á nuestro lado con el único objeto de obtener su voto. Nosotros no hemos establecido agencias de soborno en casa alguna de la calle de la Infanta ni de la pla-

za de la Constitución. Nosotros que no tenemos fincas ni dirigimos empresas particulares no hemos podido imponer nuestra candidatura para que la votaran colonos y empleados.

En cambio; si, nosotros rechazamos la proposición de compra de una *masa* en Villa-Carlos, y echamos á patafués del centro electoral á un ex-sacerdote que vino á ofrecer su voto á cambio de metálico. Nosotros á los pocos agentes, todos entusiastas por nuestra causa, que nos prestaron servicios, no les permitimos, ni ellos si quiera lo intentaron, beber una copa con cargo á los gastos de elecciones.

Y con estas circunstancias quedamos todos satisfechos: Voto ros entregando un acta... á Weyler.

Nosotros ofreciendo **tres mil doscientos ochenta y seis votos** á Pou, votos espontáneos, libres, sin contraseña.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se ha impuesto en el día de hoy la multa de cinco pesetas al inscripto Bernardino Mus Ortega, por hallarse mariscando en época de veda.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquín».

El «Isla de Menorca» sustituyendo al «Menorquín» en esa línea, ha salido esta tarde directo para Barcelona.

A las tres de la madrugada de hoy ha fallecido despues de rápida y aguda enfermedad, nuestro amigo y correligionario D. Cosme Huguet Llabrés, á la edad de 49 años.

El entierro ha tenido lugar esta tarde á las cinco y media.

Reciba su esposa y demás apreciable familia la expresión de nuestro más ser tido pésame.

En la Junta General extraordinaria celebrada esta tarde por la Sociedad anónima «Banco de Mahón» ha sido nombrado Director Gerente de la misma nuestro particular amigo D. Antonio Pons y Olives.

Felicitemos cordialmente al señor Pons Olives, por tan honrosa distinción.

Por no reunirse suficiente número de vocales asociados no ha podido celebrarse esta mañana la Junta Municipal convocada para discutir y aprobar los presupuestos de 1906.

Esta se celebrará el sábado 23 del actual, sea cual fuere el número de los que se reúnan.

Mañana á las diez deben reunirse en las Casas Consistoriales los individuos que tienen derecho á votar Senadores, con el objeto de elegir los compromisarios que deben pasar á Palma para las elecciones de Senadores que tendrán lugar el 24 del presente mes.

Hemos tenido ocasión de probar el rico chocolate *Tupinamba*, el cual se hace recomendable por la pureza de los ingredientes de que está elaborado.

Expéndese en la cooperativa de los señores Tudurí hermanos.

Esta tarde ha salido para Barcelona y Madrid nuestro querido amigo el joven licenciado en Farmacia y Ciencias Naturales D. Jaime Ferrer Hernández, con el objeto de estudiar en la Universidad Central, el doctorado de ambas carreras.

Deseámosle feliz viaje, no dudando conseguirá en Madrid iguales laureos a los que obtuvo en la Universidad de Barcelona.

Esta tarde ha sido entregado al nuevo arrendatario el Teatro Principal.

Sabemos que es probable que el mes próximo debute en dicho teatro una compañía de variedades dirigida por el *Caballero Felip* tan aplaudido de nuestro público.

Muy concurrido se vió anoche el *Pabellón Nicolás*, en el cual hicieron su debut dos hermanos acróbatas, que fueron muy celebrados.

Esta noche y las sucesivas trabajarán en las sesiones de las ocho y media y nueve y media.

El *Cinematógrafo de «El Consejo»* vióse también muy concurrido siendo sumamente celebrado el nuevo programa que se presentó.

Ha sido declarada desierta por falta de aspirantes la plaza de Profesor de Dibujo del Instituto de Mahón.

LOS DUROS SEVILLANOS

Y ALICANTINOS

Comentando la exposición que la Cámara de Comercio de Zaragoza ha dirigido al ministro de Hacienda, acerca de la tan debatida cuestión de los duros sevillanos y alicantinos, dice «El Economista»:

«La distinción entre los legítimos y los imitados se hace cada vez más difícil y algún banquero nos ha asegurado, aunque no hemos podido comprobarlo, que en las mismas tagaas que da el Banco de España en sus pagos suele encontrarse alguno de esos duros sevillanos confundidos con los legítimos. Tal es la dificultad de distinguirlos.

En los balances del Banco se nota aumento constante de plata. Desde 29 de Abril que comenzó la suscripción de obligaciones al último balance, ha variado de 530 millones á 565, ó sea 35 millones. No cabe suponer que esos 35 millones estuviesen atesorados y sin empleo y hayan salido para ir á la suscripción.

Más bien se explica esto por un aumento en la circulación general de plata, de la cual, la que resulta molesta en el tráfico, se lleva al Banco para obtener billetes, que son más cómodos.

Ahora bien; como se acuña plata este aumento de plata en la circulación ó procede de refabricación de plata amonedada, ó de acuñaciones clandestinas.

Alguien sostiene que los franceses han procurado ya ir sustituyendo en Africa nuestra plata con la suya, como medio de preparar su influencia ó penetración financiera y que á esto obedece la vuelta de nuestros duros.

No parece muy verosímil por los gastos y pérdidas que la operación tendría, y porque hecha tan en grande habría de ser muy notada.

En cuanto á los duros sevillanos,

lo que si es necesario es que la policía se preocupe de perseguir su fabricación ó su entrada si vienen de fuera, y el Gobierno tome alguna resolución enérgica y decisiva; pues la tolerancia y abandono produce gran inseguridad y daños al comercio; y la impunidad, y las ganancias grandes que con esta fabricación pueden lograrse, han de inducir á muchos á persistir en ella y á nuevas imitaciones que ya se dice se han hecho de las monedas de 2 ptas., con todo lo cual se añade una perturbación más á las que ya sufren nuestros cambios.»

Copiamos de «El Faro» de Méjico correspondiente al 1.º del actual:

«Un famoso padre, de apellido Garrido y franciscano por más señas, asesinó con un revolver á una joven de 17 años llamada Estela Gallegos, después de haberla violado infamemente. Y luego nos quieren hacer creer que el celibato es una institución moralizadora y cristiana, y si no que venga el padre Ramírez, que ahora se halla en la cárcel de Belén aquí en Méjico y que nos desmienta. Lo del cura Garrido, pasó en Victoria, Chile.»

DESDE PALMA

La tempestad del miércoles

Una mujer muerta.—Un niño herido

A la una y media de la tarde de ayer se desencadenó sobre esta ciudad y su término una fuerte tempestad de agua, rayos y truenos, que duró más de media hora.

En la parte Este de la ciudad la tempestad era más fuerte. Los rayos se sucedían continuamente atemorizando á las personas asustadizas.

En una de las dependencias del fuerte de las Illetas cayó un rayo que causó la muerte á una mujer y heridas á una criatura hijo de aquella.

Un redactor de «La Última Hora» ha hablado con la familia de la muerta la que le ha relatado el hecho de la siguiente manera:

A la una y media, pocos momentos después de haber empezado á llover, la María Llabrés, que es la muerta, estaba en casa del cantinero de las Illetas conversando con la familia de aquel. Al ver que la tempestad aumentaba se dirigió corriendo á su domicilio, no temiendo la lluvia que caía en abundancia.

En el portal de su casa se encontraba su marido que es D. Gregorio Clar sargento del destacamento de las Illetas. En la cocina estaba un niño de 28 meses de edad hijo de Llabrés y el Clar. La desgraciada mujer se dirigió á la cocina donde puso la mesa. Llamó para comer á su marido y este se distrajo un momento en el portal mirando el espectáculo imponente que ofrecía la tempestad.

Estaba haciendo plato para colocarlos sobre la mesa y en esto el Clar percibe un ¡ay! agudo, aterrador dado por su esposa.

Se dirigió corriendo á la cocina donde se encontraba la Llabrés y la encontró exánime en el suelo.

Fué á cogerla no presumiendo que su esposa había sido herida de un rayo.

El niño, también herido, no profería ningún grito, espantado por el fulgor del rayo y el retumbar del trueno.

El Clar viendo que su esposa no contestaba y creyendo que era un fuerte desmayo se dirigió á la puerta desde donde llamó á la familia del cantinero,

para que acudiese á prestarle auxilio. Corrió dicha familia pero al llegar al domicilio del Clar la esposa de éste estaba inerte. Su hijito al ver á su madre tendida en el suelo y al padre que lloraba afligido empezó á lloriquear junto al cuerpo de la que le dió el ser y que en aquel momento acababa de perder para siempre.

Dicho angelito, como comprendiendo la inmensa pérdida, que había experimentado, lloraba después amargamente.

Fué retirado de aquel punto por las personas que habían pasado á prestar socorro é igualmente recogieron el cadáver de la desgraciada Llabrés, colocándolo en una cama.

La María Llabrés había sido herida por un rayo que penetró en la cocina matándola casi instantáneamente. El niño sufrió heridos de escasa importancia en distintas partes del cuerpo.

El rayo además causó destrozos en la chimenea.

Por el jefe del destacamento se dió cuenta de la desgracia al gobernador militar quien ordenó pasara á las Illetas el capitán de Infantería Sr. Florán secretario del Sargento Mayor de Plaza para practicar las primeras diligencias.

Anoche el cadáver de dicha mujer fué trasladado al Hospital Militar de esta plaza desde donde hoy ha sido trasladado al Cementerio.

La familia de la finada, á las diez de esta mañana, estaba en dicho establecimiento para orar ante el cadáver puesto que aún no lo había podido ver á causa de que poco antes de llegar aquellas á las Illetas había sido trasladado éste al Hospital.

El niño esta mañana continuaba en buen estado.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Estimado amigo: Sírvase dar cabida en las columnas del periódico de su digna dirección, á estas líneas que le remito y será favor que recibirá de usted.

Un republicano de Villa-Carlos.

El domingo 10 del corriente se verificaron las elecciones generales en este pueblo como en los demás de la isla. A las ocho estaban constituidas las mesas y empezó la votación con bastante frialdad, por cuyo motivo á las doce no había votado aun la tercera parte de los electores del distrito. Esto llamó bastante la atención del público, y mientras unos decían que los electores estaban retraídos, otros aseguraban que había formadas dos ó tres ruedas de electores comprometidos á exigir cien pesetas por cada voto á favor del candidato ministerial D. Fernando Weyler.

Esta noticia nos chocó bastante por tratarse de un candidato adicto y encasillado por más señas, pues á nuestro entender no necesitaba comprar votos para vencer á su contrincante ya que este solo contaba con la buena voluntad de sus amigos y correligionarios de la isla.

Desde algunos días antes de la elección se veían unos tipos algo extraños que recorrían las calles y plazas deteniendo á cuantos creían electores y rogándoles que se unieran á las ruedas que se habían formado, una en Calafons y otra en Calacorp, porque si á última hora hacían falta sus votos se los pagarían á buen precio. Así lo hicieron los infelices llegando á formar un grupo de ochenta electores resueltos á exigir veinte duros cada uno por su voto.

Serían las tres de la tarde cuando empezaron á salir de sus madrigueras los que intentaban comprar todo aquel ganado electoral. Los alistados se reunieron en la plaza pública y allí vendieron su conciencia partiendo en grupos de ocho ó diez para depositar sus votos cual si fuesen presidiarios, puesto que iban entre cuatro guardianos que tiraban de la cuerda electoral para que no se les escapara ninguno.

Cierto es que alguno de ellos no quiso votar á favor del candidato ministerial por haberse rebajado el precio, pues el señor Vila supo regatearlo hasta lograr que se conformasen con veinte pesetas cada uno.

Desde aquel día muchos de los que vendieron su voto no se atrevían á levantar los ojos del suelo. Hubo alguno que al ir á depositar su sufragio se equivocó de colegio, y como dieron las cuatro se quedó sin el santo y la limosna.

Por lo expuesto queda demostrado el por qué el partido republicano de Villa Carlos ha perdido en la elección del domingo último, la primera lucha política sostenida con sus contrarios.

No por esto se alteró el orden público, pues á los republicanos nos bastaba poder precisar que los votos que obtuvo en Menorca el señor Pou fueron espontáneos, mientras que los de su contrincante son debidos á coacciones, amenazas y sobornos.

Villa-Carlos 14 Septiembre de 1905.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 9'10.

Zaragoza.—Reina en esta ciudad gran agitación por haber sido escamoteada el acta al ilustre republicano D. Joaquín Costa.

El gobierno ha tomado grandes precauciones para el acto del escrutinio, con el fin de reprimir desórdenes.

Madrid 14, 10'00.

Continua en Persia la matanza de Armenios.

Los tártaros continúan cometiendo miles de tropelías.

Se calculan en cuarenta mil las víctimas causadas en pocos días.

Madrid 14, 11'25

Noticias recibidas de Newyork afirman que el plenipotenciario japonés baron Komura hallase gravemente enfermo de resacas de una fiebre tifóidea, atribuyendo la agravación sufrida estos días, ha haber recibido la noticia, de que durante los desórdenes de Tokio su familia había sido asesinada y que se amenazaba con asesinarlo á él en llegando al Japón.

Madrid 14, 12'30

Reina en Madrid gran marejada entre los elementos republicanos, por haber sido declaradas levas las actas de Madrid.

Madrid 15, 8'00.

En el escrutinio general verificado ayer en Almería ocurrieron graves incidentes, resultando varios heridos.

Se han hecho algunas detenciones

Madrid 15, 8'40.

En Vi lanueva y Geltrú los catalanistas han celebrado un banquete pronunciándose en los mismos discursos de carácter separatista.

Madrid 15, 9'25.

Los últimos despachos recibidos de Tokio anuncian que la situación se agrava por momentos, llegando al extremo de que el ejército empieza á secundar los planes de los revolucionarios, temiéndose sobrevengan gravísimos sucesos.

Imp. de Fábregues, á cargo de Ribé.

# GRAN REVOLUCION

## EN LOS MEDIOS DE CONSERVAR

# FACIL Y ECONÓMICAMENTE FRESCAS

las verduras y otras sustancias alimenticias

**PATENTE REGISTRADA**

En el escaparate del colmado LA COLONIAL, Plaza del Carmen, núm. 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

- 1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor malgusto á las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y metales que se emplean en la soldadura.
- 2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.
- 3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.
- 4.º Vaciado y limpio el pote, se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.
- 5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por sí mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.
- 6.º En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por varios dias.

En el colmado "La Colonial" se venden potes llenos y vacíos